

La lucha por los derechos laborales a lo interno de la Convención Constitucional en Chile

Por: Taroa Zúñiga Silva / Globetrotter. 06/04/2022

El 13 de marzo de 2022, dos días después de que Gabriel Boric [iniciara su mandato](#) presidencial, Camila Vallejo, ministra vocera de Gobierno, [declaró](#) en una entrevista para *24 Horas*, refiriéndose a las prioridades del Gobierno para el 2022, que su deber es “acompañar y apoyar el proceso constituyente”. Estos dos procesos – la instalación del Gobierno de Boric y la redacción de una nueva Constitución – están interrelacionados y son fundamentales para la construcción de un “nuevo Chile”.

Ambos procesos surgen de un largo período de movilización del pueblo chileno, que primero puso fin a la dictadura de Augusto Pinochet (1973-1990) a través del [plebiscito de 1989](#) y luego luchó en un ciclo de protestas (entre las que destacan las movilizaciones estudiantiles de [2006](#), [2011](#) y [2015](#) y el “[estallido social](#)” de 2019) para enterrar [la Constitución golpista de 1980](#) y el *status quo* [sostenido por los Gobiernos de centro derecha](#) que siguieron al fin de la dictadura de Pinochet.

Chile pagó un [alto precio](#) durante la dictadura y en las [décadas posteriores](#), cuando el pueblo luchaba por democratizar el Estado. En los últimos años, la represión contra los manifestantes ha sido [brutal](#). Vallejo lo subrayó en la [entrevista](#) con *24 Horas*: “Hay mucha gente que quedó atrás” en el proceso de garantizar la democracia y una nueva Constitución para Chile. “Hay mucha gente que perdió sus ojos, que fue mutilada, que fueron víctimas de agresiones de distinto tipo, que **murieron** por tener este proceso constituyente (...) entonces obviamente que ponemos nuestra fuerza y nuestra energía para que gane el apruebo [en el plebiscito de salida del [2020](#)], para que podamos decir que de aquí en adelante que tenemos una constitución en la que participamos todos y todas, en igualdad de condiciones”.

Construyendo la Constitución

Entre el 15 y el 16 de mayo de 2021 Chile [votó](#) para [elegir](#) a los y las 155 convencionales, quienes conformarían la Convención, y que [tendrían](#) la responsabilidad de redactar la nueva Constitución del país. La Convención Constitucional se [instaló formalmente](#) el 4 de julio de 2021. Antes de esto, muchos de los y las convencionales empezaron a trabajar con equipos voluntarios en sus territorios, organizando asambleas y recogiendo aportes y opiniones de la ciudadanía. De las 155 personas electas, [solo 50](#) pertenecen a partidos políticos; el resto son independientes. Esta cifra

demuestra el rol fundamental de los movimientos sociales en el proceso que condujo a la Convención. Hoy, después de la [renuncia](#) de uno de los convencionales, el equipo final está conformado por 77 hombres y 77

[Haga clic aquí](#) para descargar este artículo.

[Haga clic aquí](#) para descargar la traducción al inglés de este artículo.

Fotografía: LIT-CI

Fecha de creación

2022/04/06